



La memoria de los nuestros

Es un placer para mí poder presentar esta colección de libros que la Fundación Anastasio de Gracia-FITEL va a dedicar a recuperar la memoria y dignificar moralmente a los que fueron los líderes sindicales del Metal y la Construcción de la Unión General de Trabajadores (UGT) durante la II República y la Guerra Civil.

Nuestro objetivo ha sido y es recuperar la memoria de estas personalidades de gran relieve en su tiempo, para recordar la importancia de su labor sindical, y también política; así como para que se facilite su estudio, al recuperar la documentación, fotografías y películas que se encontraban diseminadas por muchos archivos. Además queremos contribuir a la difusión de todo ello y para que sea la mayor posible hemos preparado, en paralelo con la colección, una página web con una exposición de todo el material recuperado y los textos elaborados.

Los primeros títulos de la colección aparecerán desde ahora y en los dos próximos años. Se han dedicado a cuatro importantes líderes, coincidiendo con la celebración de fechas señaladas desde su nacimiento o su muerte.

Este primer libro, donde prologamos la colección, está dedicado a Wenceslao Carrillo Alonso-Forjador (1889-1963), de quien en el año 2009 se cumplieron 120 años de su nacimiento. Con Wenceslao comparto una trayectoria sindical en la misma tierra, Asturias, donde la industria y el sindicalismo han forjado tantas pá-

Wenceslao Carrillo Alonso-Forjador (1889 - 1963)

ginas de lucha y resistencia obrera ante los abusos del poder y las represiones de toda índole.

El segundo tomo es el dedicado a Edmundo Domínguez Aragonés (1889-1976), del que también se cumplió el 120 aniversario de su nacimiento el pasado año, y de quien podemos destacar su objetividad, tenacidad y humanidad, con todos y para con los suyos. Así lo ha reflejado su propio hijo, Edmundo, que nos ha hecho el honor de escribir una introducción en la que retrata la faceta íntima y familiar de su padre.

En el próximo bienio saldrán a la luz los dos próximos volúmenes de la colección. Serán los dedicados a otros dos insignes dirigentes de la Unión General de Trabajadores, forjados en la defensa de los trabajadores del Metal y la Construcción: Anastasio de Gracia y Pascual Tomás.

El primero de ellos, a quien la institución que presido debe su nombre, fue secretario general de la Federación de la Edificación, presidente de la UGT y ministro de Trabajo e Industria durante la Guerra Civil; su publicación servirá para conmemorar el 30 aniversario de su fallecimiento.

El segundo, será dedicado a la memoria de Pascual Tomás Taengua (1893-1972), que fue diputado socialista durante la II República y secretario general de la UGT en el exilio, entre 1944 y 1968. Fue el único de los cuatro personajes con los que abrimos esta colección que regresó a España tras tener que exiliarse.

Tras ellos, vendrán otros: Luis Fernández, Manuel Muiño, Enrique Santiago... Pues es larga y extensa la nómina de sindicalistas del Metal y la Construcción cuya memoria fue laminada por cuarenta años de dictadura franquista. Y cuyo ejemplo hay que rescatar de nuevo de las cunetas del olvido, pues son un referente indiscutible de la Unión General de Trabajadores que ha de guiar nuestros pasos en el futuro.

Para este proyecto hemos contado con el inestimable apoyo del Ministerio de la Presidencia, a través del programa subvenciones destinadas a actividades sobre las

víctimas de la Guerra Civil y el Franquismo. También hemos recibido la ayuda de muchas personas, organizaciones y archivos que están trabajando activamente en recuperar la memoria de quienes quedaron «olvidados» en España por culpa de la represión y la dictadura de Franco. A todos ellos vaya mi más sincero agradecimiento.

Manuel Fernández López «Lito»
Presidente del patronato de la Fundación Anastasio de Gracia-FITEL